

Terral, un centro que trabaja para evitar la exclusión social de niñas y mujeres

El voluntariado es un elemento imprescindible para conseguir sus objetivos

M. Montserrat Bruguera Padró
Doctora en Matemáticas y voluntaria de Terral

Terral es un centro de actividades de Raval en Acció, asociación que lleva a cabo programas socioeducativos para promover la cohesión social y el voluntariado en el barrio del Raval de Barcelona. Terral ofrece herramientas de proyección académica, laboral y personal a las mujeres del barrio.

El Raval es uno de los cuatro barrios que componen el distrito barcelonés de Ciutat Vella. De los 49.315 habitantes censados en el barrio en junio de 2009, el 48,97% eran inmigrantes procedentes de más de cuarenta países diferentes.

Terral (www.terral.cat) trabaja desde 2002, fruto de la voluntad de algunos profesionales, para impulsar una labor a favor del barrio, con un ideario cristiano y según el espíritu de san Josemaría Escrivá, el fundador del Opus Dei. La presencia de la Prelatura en el barrio había empezado mucho tiempo antes. En 1967 la iglesia de Montalegre empezó su trabajo social dando alimentos y ropa y ayudando a mejorar las viviendas del barrio.

En 1998 se constituyó la fundación Raval Solidario (www.ravalsolidari.org), que garantiza la viabilidad económica de los programas de Terral y también del centro Braval, que pone en marcha programas socioeducativos (www.braval.org) y de Acción Social Montalegre (www.montalegre.org).

Terral se dirige a las niñas y mujeres del barrio, especialmente las que corren el riesgo de exclusión social. Facilita un ámbito de convivencia y diálogo que

favorece la autonomía personal. Se puede participar en las actividades de Terral a partir de los 8 años. En estos momentos hay cerca de cincuenta niñas y cincuenta mujeres adultas.

Refuerzo escolar

El Programa 1@1 consiste en un seguimiento personalizado de cada participante, especialmente orientado al refuerzo escolar de las niñas para que acaben la ESO y el Bachillerato; también incluye aspectos no académicos pero que influyen en su mejora personal: transmitir hábitos, ayudar a encarar el futuro, etc. El hecho de que muchas voluntarias sean jóvenes universitarias facilita que las alumnas tengan un modelo para el futuro. Este programa se inspira en los de Midtown Educational Foundation, una institución creada en Chicago hace más de cuarenta años para ayudar a niños inmigrantes.

Para conseguir los objetivos de Terral es imprescindible la promoción y formación del voluntariado. Las voluntarias hacen el seguimiento 1@1, coordinan la formación, la informática y los diferentes programas de niñas y adultas o realizan otras labores, como atender la recepción o la biblioteca.

Las voluntarias que colaboran para sacar adelante las actividades de Terral son universitarias, estudiantes de posgrado,



maestras jubiladas, jóvenes profesionales, amas de casa... Las hay desde 18 años hasta mayores de 80. A la variedad de alumnas corresponde la variedad de voluntarias. La convivencia entre personas de diferentes países, culturas y religiones se vive con naturalidad. Algunas de las voluntarias también son inmigrantes o estudiantes extranjeras que realizan una estancia en Barcelona.

Prácticamente la totalidad del proyecto se desarrolla gracias a las voluntarias. Para Victoria Guinduláin, directora de Terral, una voluntaria ha de tener «una buena formación humana e intelectual, generosidad, deseos de entregarse a los demás sin esperar nada a cambio y saber trabajar en equipo». También explica que «el éxito de cualquier empresa es el equipo de personas que la llevan a cabo, lo que marca la diferencia es cómo

cada empresa gestiona a su gente. Los responsables de un proyecto como Terral hemos de ser generosos con nuestro esfuerzo, con el tiempo y con los recursos que se dedican a la gestión de personas». Cada una de las voluntarias colabora en la medida de sus posibilidades y en el ámbito más adecuado a sus capacidades e intereses.

Actualmente Terral ofrece, para adultas, programas de idiomas, informática, taller de moda y cocina, dos días a la semana en horario de mañana o de tarde. Las niñas pueden venir cada tarde después de la escuela, fundamentalmente a estudiar; saben que tienen la biblioteca a su disposición y también la sala de ordenadores y siempre tienen una voluntaria a quien consultar dudas. También se

ofrece el programa deportivo, que fomenta la convivencia y el afán de superación, y el programa de actividades extraescolares orientadas a fomentar el trabajo en equipo, las habilidades y capacidades artísticas, musicales...

El programa de verano, dirigido a escolares de entre 4 y 14 años, tiene lugar durante el mes de julio, de lunes a viernes, de 9.30 a 17.00. Se combinan aspectos culturales, deportivos y cívicos. Para llegar al 1@1 con todas ellas se necesita la ayuda de más voluntarias.

Terral se encuentra en la calle Nou de la Rambla 11-13, bajos-08001 Barcelona, tel. 933 175 521, c/e: terral@terral.cat.

Para colaborar económicamente, se pueden hacer donativos a nombre de Raval en Acció en la c/c 2100 3272 95 2200108281 ("la Caixa") o c/c 2038 9900 60 6000609240 (Caja Madrid).